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Somos días de sol y noches de 
tormenta, alegrías y aventuras, penas y 
desafíos. En cada paso que damos, 
incluso en los momentos más difíciles 
encontramos el apoyo necesario.

La pérdida nos
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sin límites
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Hoy los menores que gozan de una 
cierta independencia de su núcleo fa-
miliar y que son conscientes también 
de su desarrollo biológico que les acer-
ca a los adultos, los adolescentes, los 
‘teenagers’, viven su despertar al mun-
do real con muchas ventajas, algunos 
privilegios y bastante autonomía en 
muchas cuestiones que las generacio-
nes previas no conocieron. No son las 
únicas diferencias ni las más importan-
tes. La ausencia de responsabilidad en 
cualquier fallo que cometan por toda 
esa privilegiada libertad es lo que más 
y mejor distingue a este rango genera-
cional.
El otro día un alumno me pidió hablar 
y me comentó que había decidido por-
tarse bien en clase. Era una buena deci-
sión. El problema es que lo podía deci-
dir de modo efectivo e independiente 
de la misma manera que podría hacer-
lo al contrario. Nadie podría exigirle na-
da en el segundo caso.   
El proceso natural de maduración 
personal se produce cuando el joven 
aprende de su experiencia y es cons-
ciente de que las malas decisiones con-
ducen a malas consecuencias .

Ahora no sucede así. Todo el sistema, el 
educativo y el social, está pensado para 
que el individuo, sobre todo si tiene po-
cos años, esté exento de responsabili-
dad negativa. Nada de lo que salga mal 
es su culpa. Todo es responsabilidad 
del ‘sistema’, ya sea el educativo o el so-
cial. Creo que esto conducirá a un esce-
nario de sociedades mucho más llenas 
que sus inmediatamente anteriores de 
individuos fracasados, inconscientes e 
irresponsables.
Todo esto tiene su derivada política. 
Esos adolescentes que deciden sin que 
se le pida ningún tipo de explicaciones 
sobre lo que deciden  hacer y, además, 
se les exime de lo que salga mal he ob-
servado que a la hora de votar tampo-
co analizan las cualidades objetivas de 
los candidatos si no que empiezan a ma-
terializar su decisión por cuestiones su-
per�ciales cuando no anodinas… Fula-
nito es guapo, Zutanito  se toma vinos 
y parece majo , Menganita tiene un ti-
pazo, el de más allá toca la guitarra… no 
importa si el guapo no tiene cerebro, si 
el que se toma vinos y parece majo sea 
un falsario o si la del tipazo tiene unas 
evidentes y extrañísimas conexiones 

económicas . 
Siempre ha habido un grado de super-
�cialidad en una parte del electorado, 
lo llamativo es que esa parte del elec-
torado ha crecido mucho en los últi-
mos años. 
La irresponsabilidad y la falta de análi-
sis a la hora de votar creo que tienen un 
parentesco cercano y consanguíneo. Es 
un error a la hora de ayudar a crecer a 
un menor de dieciocho pero mayor de 
trece darle una libertad sin responsabi-
lidad y no enfrentarle a sus propias de-
cisiones. Decidir que no piense, que no 
re�exione, que se columpie en el vacío 
es una grave equivocación y nos avoca 
a una sociedad pobre de espíritu y po-
bre en sus decisiones.
Un buen sistema educativo tiene que 
sembrar libertad pero también respon-
sabilidad. Si nos quejamos del resultado 
de la ley educativa en tantos aspectos, 
una ley educativa que ha sido siempre 
la misma en su base y mayor grado de 
irresponsabilidad en cada reforma, ten-
dremos que ir a una legislación diferen-
te. Para que los resultados sean diferen-
tes y mejores, las reformas deberán ser 
también diferentes y mejores.

REDACCIÓN:
Arantxa Calleja 

MAQUETACIÓN:
Olga Labrado Rodrigo

ADMINISTRACIÓN:
Beatriz Pérez de la Torre

DIRECCIÓN:
C/. Amós de Escalante nº 4, 5º C. 39002 Santander (Cantabria)

GRUPO DE INFORMACIÓN GENTE: DIRECTOR DE CONTENIDOS GENERALES: José Ramón Bajo Álvarez  |   WWW.GENTEDIGITAL.ES

EDITA: GRUPO DE COMUNICACIÓN GENTE, S.L.    TELÉFONO: 942 31 86 70    FAX: 942 31 86 71    REDACCIÓN: DIRECTOR@GENTEENSANTANDER.COM    PUBLICIDAD: PUBLICIDAD@GENTEENSANTANDER.COM    

A pesar de los agoreros, que anuncian 
tendencias pesimistas para nuestra 
economía, haciendo honor a una ten-
dencia en el pasado de considerar a la 
Economía como una ciencia lúgubre, 
el Banco de España, una institución 
independiente, revisará al alza su pre-
visión de crecimiento para 2023 alre-
dedor de tres décimas, a la vista de la 
información relativa al cuarto trimes-
tre, con lo que subiría del 1,3 al 1,6% el 
avance del PIB estimado en sus últi-
mas previsiones macroeconómicas 
de diciembre. Por otra parte, la in�a-
ción media se revisará unos 0,15 pun-
tos a la baja, hasta el 4,75% para el cie-
rre del año, como consecuencia de la 
rebaja del IVA de los alimentos trasla-
dada a su precio. Otras cuestiones que 
in�uyen en esa revisión a la baja son el 
precio del gas natural en Europa, que 
ha seguido cayendo más de lo antici-
pado unas semanas atrás, el encareci-
miento de los metales por las perspec-
tivas de que en 2023 la economía china 
pueda mostrar un mayor dinamismo y 
una relativa estabilidad en el precio del 
petróleo. Si recuerdan las previsiones 

en diciembre eran que España podría 
entrar en recesión o estar muy cercana 
a ella, con los dos primeros trimestres 
de crecimiento negativo. Sin embargo, 
con la nueva información disponible se 
ha impuesto una “evisión signi�cativa” 
al alza del crecimiento en el primer y 
segundo trimestre de 2023. También 
in�uye en esa revisión al alza la mayor 
fortaleza del consumo privado. Desta-
can, asimismo, otras dinámicas nuevas 
de las últimas semanas, como la reduc-
ción gradual de los problemas de sumi-
nistros, además de que en España los 
indicadores de con�anza mejoran y los 
datos de a�liación a la Seguridad Social 
en enero han sido relativamente sóli-
dos. Sobre los márgenes empresariales, 
reconoce el Banco de España que el di-
namismo mostrado en el tercer trimes-
tre de 2022 se habría prolongado en el 
cuarto trimestre y ya se situarían por en-
cima de los niveles observados a �nales 
de 2019, antes de la pandemia.

El Banco de España mejora 
sus previsiones para 2023

PÍLDORAS DE ECONOMÍA

Pablo Coto Milán
Catedrático de Fundamentos  del 
Análisis Económico de la UC

La surada del �n de año dejó algo de co-
la con aire suave y sol espléndido, imagi-
no que tratando de facilitar el curro de los 
Reyes Magos. Así entró el 2023 de tran-
quilo, un año electoral: con una mitad de 
campañas locales y regionales, y la otra 
mitad de generales. Vamos, que la gen-
te no va a salir de laterio audiovisual co-
mo Net�ix, etc..., el caso es esquivar, en 
lo posible, el comecocos o�cial.
En el Olimpo todos teníamos orientado 
el voto porque entre los 60 y 80 se en-
casquillan los cerebros y somos anima-
les de costumbres. Y había para todos los 
gustos… Pero las últimas noticias hablan 
de presentarse un joven purasangre de la 
cuadra de los Piña y todos apostaremos 
por él. Ojalá sea el elemento de consenso 
para que las administraciones se pongan 
de acuerdo y colaboren de forma ‘idílica’.
Imposible imaginar a Santander recupe-
rando su frente marítimo hasta La Adua-
na o algo más allá. Tener de�nitivamente 
un Plan General que de�na construccio-
nes y usos, la limpieza que merece y las 

comodidades que echamos todos de 
menos. En de�nitiva, menos política y 
más administración. Que la rentabilidad 
de izquierda y derecha se deba a su e�ca-
cia y no a su labia.
Como santanderino sé que pido mucho y 
lo voy a �ar todo al centro-bisagra regio-
nalista si olvida algo el pasado y enfoca el 
futuro con talante de aquí, quizás más lo-
calista que regionalista.
-Pienso que la mitad de la población de 
Cantabria está rodeando La Bahía y me-
recen un ‘trato especial’ en el credo re-
gionalista.
-Vale Peri, pero di el pinte y sal que esto es 
‘un subastao’ y se te está ‘yendo la olla’ a 
la precampaña.
-Pintan espadas.
A las palabras acompañó el as de pinte 
y me concentro en adivinar el juego del 
compañero cambiando la cara a modo 
tahúr… y, ¡a disfrutar!

LOS QUEHACERES DE PERICLES

Pericles
Oteador del Olimpo

El Subastao

Decidir sin 
responsabilidad
Javier Soler-Espiauba
Profesor de Educación Física

MANIPULACIÓN Y PROPAGANDA



Arantxa Calleja

Acusaciones, exigencias, dimisio-
nes, peticiones de responsabilida-
des, mesas de trabajo, interpelacio-
nes parlamentarias... de todo salvo 
mejoras en las infraestructuras fe-
rroviarias  que sufren los cántabros.
Hace quince días que se conoció la 
chapuza acerca de las dimensiones 
de los trenes de Cercanías que de-
bían llegar a Cantabria a partir de 
2024, y que ahora nadie sabe hasta 
cuando se demorará su llegada, los 
habituales cruces de declaraciones 
y acusaciones entre los políticos de 
dentro y fuera de la comunidad se 
han intensi�cado al mismo ritmo 
que los chistes sobre el tema, aun-
que gracia no tenga ninguna.
En un primer momento se exigió 
‘la cabeza de los responsables’ y, 
dicho y hecho, rodaron cabezas.
La celeridad con que la ministra de 
Transportes, Movilidad y Agenda 
Urbana, Raquel Sánchez, respon-
dió a la exigencia del presidente de 
Cantabria, Miguel Ángel Revilla, ya 
la querrían los cántabros para sus 
conexiones ferroviarias. 
Bien es cierto que las cabezas que 
rodaron no fueron precisamente 
de ningún responsable real, si no 
la del Gerente de Atención del Área 
de Material del Renfe, que ya tenía  
prevista su jubilación este mismo 
año, y la del jefe de Inspección de 
Tecnología de Vía de Adif, al cual, 
en realidad, únicamente se le ha 
trasladado de puesto.  Aquí paz y, 
después, gloria.
Mientras, el Gobierno de Cantabria 
asegura mantenerse enérgico en 
las reivindicaciones a Madrid para 
que las infraestructuras ferroviarias 
mejoren sustancialmente, así co-
mo el servicio a los viajeros, aun-
que hay dudas de que esto sea así, 
como las planteadas el jueves por 
el portavoz del Grupo Parlamenta-
rio Popular, Íñigo Fernández, quien 
anunció una interpelación que for-
mulará en el Pleno del Parlamento 
cántabro el próximo lunes, 20 de fe-
brero, una batería de 14 preguntas y 
una petición de comparecencia del 
director general de Transportes, Fe-
lipe Piña, quien a su juicio era res-
ponsable de hacer el seguimiento.
Según Fernández, el Gobierno re-
gional solo ha mostrado indigna-
ción y reproches al Ministerio de 
Transportes y a Adif, pero tam-
bién “tiene muchas explicaciones 
que dar” acerca de “por qué en es-
tos tres años de engaño no estaba 
donde tenía que estar”.
“Llevamos tres años escuchan-

do que los trenes se estaban fabri-
cando en Beasáin y resulta que no 
podían” porque “estaba todo mal 
planteado”, además de pregun-
tarse si “nadie se ha molestado en 
comprobar lo que estaba pasando” 
y “dónde estaban los responsables 
del seguimiento” por parte del Eje-
cutivo cántabro.
Para el popular, no basta con que 
el presidente cántabro, Miguel Án-
gel Revilla, “quiera solucionar el 
problema haciendo aspavientos y 
paripé”, sino que tiene que dar ex-
plicaciones y exige conocer si el Go-
bierno cántabro “lo sabía y es cóm-
plice del engaño”, o si no,  y en ese 
caso es “negligente por no haber 
comprobado la veracidad de lo que 
se nos estaba diciendo”.

UN LUNES AJETREADO
Precisamente, el lunes el presiden-
te cántabro mantendrá una reu-
nión con la ministra de Transpor-
tes en la que tiene previsto pedirle 
la gratuidad de las cercanías, un 
plan de inversiones y la recupera-
ción de frecuencias y tiempos de 
viaje como compensación por el 
despropósito de los trenes.
Durante dicho encuentro, convo-
cado para abordar la situación sur-
gida como consecuencia de los fa-
llos en el diseño y la consiguiente 
demora de la construcción de los 
trenes, Revilla hará suya la reivindi-

cación de gratuidad planteada por 
los usuarios en la última reunión de 
la Mesa del Ferrocarril.
Y es que, según el presidente, son 
los usuarios de los servicios de cer-
canías los principales damni�ca-
dos por la chapuza cometida en la 
gestión del contrato de construc-
ción de los nuevos trenes, ya que 
“tendrán que seguir soportando 
en primera persona las molestias, 
averías y retrasos durante el plazo 
de entrega de los vehículos”.
El presidente cántabro, que acudi-
rá a la reunión junto a su homólogo 
asturiano, Adrián Barbón, apoyará 
también la reclamación de más tre-
nes, aunque exigirá que no supon-
ga retrasos del contrato actual y 
abogará porque se lleve a cabo con 
un contrato aparte.
Del mismo modo, pedirá que la 
construcción de los trenes comien-
ce en otoño, dado que el Ministe-
rio ha anunciado que el diseño es-
tará listo en verano, y que la entrega 
se realice de manera parcial a partir 
de mediados de 2025, a medida que 
los vehículos estén construidos.
Ante la celebración de esta reunión, 
el portavoz popular ha mostrado 
también su escepticismo. Fernán-
dez ha vaticinado que la ministra 
“se sacará algún conejo de la chis-
tera y Revilla quedará encantado”. 
Cree que la titular de Transportes 
prometerá que va a acortar los pla-

zos de construcción de los nuevos 
trenes o, como ya dijo, que rodarán 
cabezas, aunque “ya sabemos lue-
go que cabezas ruedan”, ironizó.

GRUPO DE TRABAJO
Ante la preocupante situación de 
la red ferroviaria en Cantabria, el 
miércoles el Gobierno cántabro, 
representado por los consejeros 
de Obras Públicas, Ordenación del 
Territorio y Urbanismo, José Luis 
Gochicoa, y de Industria, Turis-
mo, Innovación, Transporte y Co-
mercio, Javier López Marcano, co-
novocó a un grupo de trabajo en 
el que están representados, ade-
más de los grupos parlamenta-
rios; la Autoridad Portuaria; Dele-
gación del Gobierno; Universidad 
de Cantabria; CEOE-CEPYME; 
COCEMFE; UGT; CCOO; las Me-
sas de Movilidad del Besaya y de 
la Bahía de Santander; el sindica-
to y el comité de empresa de REN-
FE; Adif, y la Dirección General de 
Transportes y Comunicaciones.
En opinión de ambos consejeros, se 
trató de un encuentro “muy necesa-
rio y deseado por el Gobierno cán-
tabro” porque permite “escuchar 
a todos”, con un discurso común 
“muy reivindicativo” que no exime 
del reconocimiento a los avances 
que se están llevando a cabo en lar-
ga distancia, pero sin olvidar de las 
carencias que sufre la línea de an-

cho métrico. Ambos confían en que 
“se aceleren los plazos, se manten-
gan las entregas por unidades y la 
claridad y transparencia en las re-
laciones entre administraciones”.
Tanto Gochicoa como López Mar-
cano lamentaron que en un mo-
mento en el que “se estaba reto-
mando la senda de la inversión”, 
por un fallo “lamentable” en el di-
seño de los trenes se produzcan re-
trasos por falta de comunicación 
que desde el Gobierno regional es-
peran que “no se vuelva a producir”, 
dado que el compromiso es mante-
ner reuniones de seguimiento pe-
riódicamente.
Después de todas las intervencio-
nes que se produjeron durante la 
sesión, los representantes de Renfe 
y Adif se expresaron en líneas simi-
lares, al dejar constancia de la pre-
ocupación por mejorar las redes 
cántabras y solventar cuanto antes 
los problemas de �ota existentes.
No obstante, también dejaron pa-
tente las actuaciones que se están 
llevando a cabo después de “años 
sin inversiones”, algunas en licita-
ción, otras en fase de adjudicación 
que suponen “un volumen de obra 
muy optimista y diferencial” en 
comparación con otras provincias, 
algo que a los usuarios del ferroca-
rril en Cantabria les podría parecer 
una gran noticia, en el caso de que 
se la tomaran en serio.

Aspavientos, paripé e infraestructuras 
ferroviarias, el cuento de nunca acabar
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La transformación digital de 
las administraciones locales

Gente

Izquierda Unida (IU) quiere “que 
rueden cabezas de peces gor-
dos” tras conocerse la sentencia 
del Tribunal Superior de Justicia 
de Cantabria (TSJC) que conde-
na al Gobierno regional por los 
servicios mínimos que impuso 
en Gomur, que trabaja para Sol-
vay, durante la huelga del metal 
del pasado mes de junio.
Así lo reclamó el martes el coor-
dinador de IU en Cantabria, Is-
rael Ruiz Salmón, tras el fallo del 
TSJC, que considera que el Eje-
cutivo no tenía la competencia 
para decretar servicios mínimos 
en esa empresa y que los traba-
jos que presta no son esenciales.
“Siguiendo las palabras del pre-
sidente, Miguel Ángel Revilla, 
quien pidió las cabezas de peces 
gordos por el asunto de los trenes, 
sería saludable que en el Gobier-
no de Cantabria tomasen nota y 
que quien mandató y perpetró 
una ilegalidad fuera cesado por 
el jefe del Ejecutivo”.
Ruiz Salmón recordó que duran-

te el con�icto del metal fueron los 
sindicatos y los trabajadores los 
que advirtieron de la “injusti�ca-
da y arbitraria” decisión de la Con-
sejería de Industria al considerar 
como servicios esenciales aque-
llos que no lo eran.
“Aquella decisión desvirtuó por 
completo un con�icto laboral im-
pidiendo el derecho constitucio-
nal de miles de trabajadores de 
hacer huelga para defender me-
jores condiciones en sus empleos”.
A juicio del portavoz de IU, “si In-
dustria no hubiese intervenido pa-
ra inclinar la balanza a favor de la 
patronal, el acuerdo habría llega-
do mucho antes”. “El consejero ha 
costado millones de euros a las fa-
milias trabajadoras, a las empresas 
y, en general, al tejido económico 
y laboral de Cantabria”, aseguró.
Según el partido, “esto sería motivo 
su�ciente para que cualquier cargo 
público asumiese la responsabili-
dad de su error y se apartase o fuera 
apartado, pero, a estas alturas, no lo 
veremos y ni siquiera unas discul-
pas públicas para las más de 20.000 
personas del sector del metal”.

HUELGA DEL METAL I No se prestaban servicios esenciales

IU pide “que rueden 
cabezas” tras la sentencia 
contra los servicios mínimos
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Un estudio pionero encargado por 
el Gobierno de Cantabria y realiza-
do entre los menores acogidos del 
sistema de acogimiento residen-
cial de la comunidad autónoma ha 
ayudado a detectar, entre ellos, seis 
casos de posible riesgo establecido 
de sufrir explotación sexual infantil 
y adolescente (ESIA), “que ya están 
siendo tratados”.
Al margen de estos casos de riesgo, 
“no se ha detectado” ningún caso 
de menor víctima de explotación 
sexual estando dentro del sistema 
de acogimiento residencial de la 
comunidad, como, por ejemplo, los 
que sí se detectaron en Mallorca.
Así lo aclaró el miércoles, en decla-
raciones a los medios de comuni-
cación, la consejera de Empleo y 
Políticas Sociales, Eugenia Gómez 
de Diego, tras la presentación de es-
te informe para cuya elaboración se 
ha preguntado directamente a los 
adolescentes de estos centros de 

acogida, lo que ha permitido co-
nocer situaciones que se han pro-
ducido en el último año, “muchas 
de ellas previas al centro residen-
cial actual, vinculadas a las propias 
familias o a otros centros”.
En Cantabria, hay 321 menores 
en algún tipo de acogimiento: 184 

en centros residenciales y 134 en 
acogimiento familiar (27 en fami-
lias del programa de acogimiento 
del Gobierno cántabro y 107 están 
acogidos por familia extensa, esto 
es familiares con los que mantie-
nen algún tipo de vínculo afectivo 
anterior).

PROPUESTAS DE ACTUACIÓN
Además, el texto contiene una serie 
de propuestas de actuación e inclu-
ye la creación de un grupo de tra-
bajo formado por profesionales de 
la Dirección de Políticas Sociales; 
de la Subdirección de Infancia del 
ICASS; de la Dirección de Igualdad 
y Mujer, y de los centros de acogi-
miento residencial.
Entre las propuestas para los pro-
fesionales (más de 500 en Canta-
bria que trabajan directamente en 
el Sistema de Protección a la Infan-
cia y la Adolescencia), se encuen-
tra también el desarrollo de proto-
colos de actuación ante los casos de 
explotación sexual a la infancia y la 
adolescencia, de las fugas y salidas 
no autorizadas; un programa de 
sensibilización y capacitación pro-
fesional; la creación de la �gura de 
un referente en protección o la apli-
cación de la primera herramienta 
para detectar casos, EDR-ESIA.
Precisamente, ha sido en este pri-
mer control con EDR-ESIA en el 

que, de un total de 140 casos estu-
diados, han aparecido los seis con 
posible riesgo.
Entre las propuestas dirigidas a los 
adolescentes están la información 
sobre violencia y explotación sexual 
y educación afectivo-sexual; infor-
mación y educación sobre los ries-
gos de las redes sociales; respeto a 
la capacidad de decisión y partici-
pación y atención a las experiencias 
previas de victimización sexual.
En declaraciones a la prensa, Gó-
mez de Diego a�rmó que el infor-
me denota que en Cantabria hay 
“un buen sistema de protección” y 
se aportan medidas para mejorarlo.
Además, destacó que los niños y ni-
ñas en el sistema de protección son 
aún “más vulnerables”, por lo que es 
preciso “tener herramientas, tejer 
redes y hacer un sistema de protec-
ción, así como lanzar un mensaje 
claro sobre que los niños y las niñas 
son sujeto de derechos y tienen de-
recho a vivir una vida sin violencia”, 
aseguró la consejera.

Detectados seis casos de posible riesgo de 
explotación sexual en menores acogidos

Gente

La consejera de Presidencia, Inte-
rior, Justicia y Acción Exterior de 
Cantabria, Paula Fernández, ha 
anunciado una inversión de un 
millón de euros, entre fondos auto-
nómicos y europeos, para la trans-
formación digital de las adminis-
traciones locales, que vivirán una 
“auténtica transformación digital” 
con el proyecto Digialcant que lide-
ra su departamento.
Así lo destacó en la apertura de una 
jornada de presentación del pro-
yecto, que reunió a numerosos al-
caldes y representantes municipa-
les, que conocieron en detalle el 
alcance del nuevo programa de ac-
tuación para modernizar las enti-
dades locales, que incluye una or-
den de subvenciones, un estudio 
de las necesidades locales, un plan 
estratégico en cada consistorio, y 
apoyo a la elaboración de los plie-
gos técnicos y de contratación, jun-
to a la adquisición del equipamien-
to tecnológico necesario.
El objetivo �nal de este proyecto, 
que estará apoyado por los fondos 
europeos y el Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resiliencia, 
es que los ayuntamientos mejoren 

y modernicen su organización con 
la incorporación de tecnologías de 
la información, la digitalización de 
los procedimientos administrati-
vos y la adaptación de su gestión al 
uso de los medios digitales.

MEJORA DE SERVICIOS
Digialcant “va a facilitar las gestio-
nes que los ayuntamientos trami-
tan en su día a día con los vecinos 
y mejorará la prestación de los ser-
vicios municipales, sobre todo, en 
aquellas administraciones locales 
que disponen de menos recursos”, 
indicó la consejera.

El Gobierno cántabro ya ha selec-
cionado a los primeros 12 con-
sistorios donde se comenzará a 
desplegar la iniciativa, que son He-
rrerías, Mazcuerras, Villacarriedo, 
Valdáliga, Bárcena de Pie de Con-
cha, Cabezón de la Sal, Cieza, Valle 
de Villaverde, Santoña, Lamasón, 
Limpias y Selaya.
El Ejecutivo destinará con estas 
subvenciones 315.000 euros a los 
municipios de menos de 20.000 
habitantes, con el �n de facilitar 
el desarrollo de la administración 
electrónica y potenciar los servi-
cios públicos digitales.

Eugenia Gómez de Diego interviene en el acto de presentación del informe.
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El Gran Premio Cantabria De-
porte VII Trofeo Ciclismo Feme-
nino Villa de Noja tendrá lugar el 
5 de marzo y servirá como prue-
ba inaugural de la Copa de Espa-
ña femenina, por lo que reunirá 
a unas 400 mujeres de toda Espa-
ña e incluso de otros puntos co-
mo Francia, Portugal, Inglaterra 
y Latinoamérica que compiten 
en equipos nacionales.
La prueba se celebrará en un úni-
co día de competición, pero en 
tres carreras separadas y con en-
trega de premios a seis categorías 
diferentes: élite y sub 23, junior, 
cadetes, máster30, máster40 y 
máster50. Además, habrá pre-
mios especiales de la montaña, 
metas volantes y sprint especial.
La prueba tiene su inicio y �nal 
en Noja, recorriendo diferen-
tes municipios de la zona orien-
tal de Cantabria las villas de Cas-
tillo, Isla, Arnuero y Meruelo. El 
circuito es de 30 kilómetros, y en 
función de cada categoría se da-

rá diferente número de vueltas.
Esta “gran prueba  llega en el me-
jor momento” a la comunidad, 
en una etapa en la que el apo-
yo y colaboración del Gobierno 
cántabro para fomentar el de-
porte femenino “es notorio”, se-
gún aseguró el vicepresidente y 

consejero de Deporte, Pablo Zu-
loaga, el martes durante la pre-
sentación del evento.
Durante su intervención, agra-
deció la participación y colabo-
ración de todas las instituciones 
en un deporte clave que cuen-
ta con una “gran cantera” tanto 

masculina como femenina por-
que está siendo “un espacio visi-
ble y medible para corregir des-
igualdades y corregir la brecha 
de género”.
Además, valoró esta séptima edi-
ción que hará que se den cita nu-
merosas deportistas, lo que se 
traducirá en muchos elementos 
que, en su opinión, “son medi-
bles”. Entre ellos, Zuloaga destacó 
la oportunidad como vector eco-
nómico que supondrá el desarro-
llar este evento “de primer nivel” 
en Cantabria, dado que muchas 
deportistas vendrán acompaña-
das de familiares y amigos, ade-
más de los equipos técnicos.
Finalmente, el vicepresidente 
reconoció la labor de los equi-
pos ciclistas para hacer posible 
que cada vez haya más cánta-
bras “que lleguen a lo alto”. “De-
béis estar orgullosos”. “Son mu-
chos los elementos para concluir 
que es una gran prueba”, reiteró.
En el acto de presentación tam-
bién participaron el direc-
tor general de Deportes, Mario 

Iglesias; el presidente de la Fe-
deración Cántabra de Ciclismo, 
Juan José Trueba; Roberto San 
Emeterio, del club ciclista de No-
ja, y la concejala de Deportes de 
Noja, Blanca Corral.
Iglesias se expresó en la misma 
línea que el vicepresidente al 
recordar el impulso que se es-
tá dando desde el Gobierno de 
Cantabria en colaboración con 
la Federación al ciclismo feme-
nino no sólo con esta prueba, si-
no también con la llegada de la 
Vuelta Ciclista a España por la 
comunidad. “Teníamos un deber 
con el ciclismo femenino y poco 
a poco se ha ido mejorando”.
Además, agradeció también la 
colaboración de los patrocinado-
res privados para que se puedan 
llevar a cabo este tipo de iniciati-
vas porque “no solo es una gran 
apuesta deportiva, sino también 
motor económico para la zona”, 
dado que a lo largo del �n de se-
mana los restaurantes, hoteles y 
resto de instalaciones de ocio es-
tarán “completos”.

Cantabria acogerá la prueba inaugural de la 
Copa de España de Ciclismo Femenino

Adiós de Juan González de 
Riancho a Artesantander

Gente

Las cinco actuaciones que se de-
sarrollarán en Cantabria dentro 
de la nueva edición del programa 
de actividades literarias en institu-
tos de Enseñanza Secundaria del 
Ministerio de Cultura y Deporte 
tendrán lugar entre los meses de 
marzo y mayo, según informó es-
ta semana
la Delegación del Gobierno en 
Cantabria, que precisó que el pro-
grama, que se enmarca en el Plan 
de Fomento de la Lectura 2021-
2024, se llevará a cabo en centros 
de Torrelavega, Piélagos, Laredo y 
Los Corrales de Buelna, en forma-
to presencial.

LAS ACTIVIDADES
La primera de las actividades 
se celebrará en el IES Las Este-
las de Cantabria, en Los Corrales 
de Buelna, el 16 de marzo, con la 
poeta Menchu Gutiérrez López; 
la segunda será en el IES Garci-
laso de la Vega de Tanos, en To-

rrelavega, el 20 de abril, a cargo 
de Javier Menéndez Llamazares y 
centrada en el género literario del 
ensayo.
El IES Bernardino de Escalante de 
Laredo acogerá la tercera activi-
dad el 28 de abril, que protagoni-
zará la poeta Amalia Bautista Ma-
lillos. Ya en mayo, el programa del 
Ministerio de Cultura llegará el 
día 3 al CEPA de Renedo, en Pié-
lagos, con la ilustradora Sara Fer-
nández Morante, y el día 10 al IES 
Marqués de Santillana de Torrela-
vega con el ilustrador Fermín So-
lís Campos.
El objetivo de esta iniciativa es 
acercar a los jóvenes a la lectura de 
calidad y, al mismo tiempo, con-
tribuir a difundir la obra y la activi-
dad creadora de nuestros autores. 
Los alumnos participantes tienen 
la oportunidad de conocer de cer-
ca el trabajo de narradores, poe-
tas, dramaturgos, ilustradores o 
traductores, y estos, tomar el pul-
so de los intereses de los jóvenes 
lectores.

MINISTERIO DE CULTURA I En cinco institutos de la región

Las actividades para la 
animación lectora en IES de
Cantabria empezarán en marzoGente

El galerista y director de la feria de 
arte contemporáneo Artesantan-
der, Juan González de Riancho, de-
jará la dirección de la muestra de 
cara a 2024, tras dirigir por última 
vez la edición de este año, que se 
llevará a cabo del 15 al 19 de julio 
con la presencia de 42 galerías, co-
mo en anteriores ediciones.
Así lo anunció Riancho, junto a la di-
rectora general de Acción Cultural, 
Gema Agudo, en la presentación de 
la edición de 2023 de la feria, que 
se celebrará un año más en el Pala-
cio de Exposiciones de Santander.
Con la salida del galerista se abri-
rá un concurso para elegir la nue-
va dirección de la feria, en el que 
un comité de selección compuesto 
por profesionales del sector valora-
rá los proyectos presentados por los 
candidatos.
Esta convocatoria “no es solo es pa-
ra el cambio de dirección, si no que 
puede ser hasta para el cambio del 
concepto o de las fechas”, explicó 
Riancho en referencia a las posi-
bles propuestas.
“Queremos que Artesantander siga 

viviendo, siga fortaleciéndose y si-
ga adaptándose a la nueva deman-
da”, indicó, por su parte, Agudo, a la 
vez que animó a comisarios, espe-
cialistas o expertos en arte contem-
poráneo a presentar sus proyectos.

EDICIÓN DE 2023
Por otro lado, Riancho puso en va-
lor la feria, ya que según explicó 
“Artesantander es la segunda fe-
ria en España que permanece en 
el tiempo, solamente superada en 
ediciones por Arco”.

En la presentación también parti-
cipó el concejal de Cultura de San-
tander, Javier Ceruti, que agra-
deció a González de Riancho su 
trabajo a lo largo de estos años al 
frente de la feria.
En cuanto a la 31ª edición de Ar-
tesantander, según dieron a cono-
cer en la presentación, la feria reu-
nirá 42 expositores de 42 galerías 
y continuará con el modelo que se 
implantó en 2011, en el que se pasó 
de expositores colectivos a exposi-
tores de un solo artista.

Presentación del Gran Premio Cantabria Deporte VII Trofeo Ciclismo Femenino Villa de Noja.
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En su farmacia: 

Kijimea Colon 
Irritable PRO
(CN-195962.1)

www.kijimea.es

¡Los investigadores desarrollan un producto sanitario innovador!

acompañada de dolor abdo-
minal, flatulencia y, a veces, 
estreñimiento. Basándose en 
estos resultados, los investi-
gadores han desarrollado el 
producto sanitario Kijimea 
Colon Irritable PRO. Las 
bifidobacterias únicas de 
la cepa HI-MIMBb75 (con-
tenidas exclusivamente en 
Kijimea Colon Irritable 
PRO) se adhieren a las zonas 
dañadas de la barrera intesti-
nal, como un parche protec-
tor. La idea es que, bajo este 
parche, la barrera intestinal 

puede regenerarse, las moles-
tias intestinales pueden 
desaparecer.

Lo que demuestra 
un estudio
Un estudio a gran escala 
sobre el colon irritable ha 
demostrado recientemente 
la eficacia de Kijimea Colon 
Irritable PRO para tratar la 
diarrea, el dolor abdominal, la 
flatulencia y el estreñimiento. 
El factor decisivo: la calidad de 
vida de los afectados también 
mejoró significativamente, 
por lo que lo recomendamos. 
Pruebas científicas conclu-
yentes para una dolencia real 
muy común.

Las molestias intestinales recurrentes, como la diarrea, el dolor 
abdominal y la flatulencia limitan la calidad de vida de muchas 
personas. Sin embargo, sólo unos pocos pueden hablar abierta-
mente de ello, y el tema se evita incluso entre amigos y conoci-
dos. Para ello, los investigadores han desarrollado el innovador 
producto sanitario (Kijimea Colon Irritable PRO, disponible en 
farmacias), que por fin podría ayudarle.

Qué hacer en caso de diarrea, 
dolor abdominal y flatulencia

Lo que revela 
la ciencia 
Hoy en día, los científicos 
parten de la base de que una 
barrera intestinal dañada 
suele ser la causa de las dolen-
cias intestinales recurrentes. 
Incluso la más mínima lesión 
en la barrera intestinal puede 
hacer que los agentes patóge-
nos y las sustancias nocivas 
penetren en la pared intes-
tinal, irriten el intestino y 
causen inf lamación. Las 
consecuencias son múltiples: 
diarrea recurrente, a menudo 

Se estima que en España 
cerca del 20 % de la pobla-
ción padece regularmente 
de diarrea, dolor abdominal, 
f latulencia o estreñimiento. 
Lo que muchos no saben: si 
las molestias se producen 
de forma recurrente, suele 
esconderse el síndrome de 
colon irritable detrás. En 
este caso, un producto sani-
tario desarrollado y probado 
para combatir estos sínto-
mas (Kijimea Colon Irritable 
PRO, disponible en farmacia) 
puede ayudar.

La imagen representa a una afectada.
Kijimea Colon Irritable PRO cumple con 
la normativa vigente sobre los productos 
sanitarios. Se requiere un primer diagnóstico 
médico del colon irritable. 
CPSP21233CAT 
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Ópera Garage volverá a recalar el 
24 de febrero en las Naves de Ga-
mazo, en esta ocasión, con el dra-
ma trágico ‘Lucia Di Lammer-
moor’, de Gaetano Donizetti pero 
en su versión “más underground”.
Con este espectáculo busca de 
nuevo acercar la ópera a una au-
diencia “amplia y renovada” y que 
este género musical conquiste es-
pacios alternativos y distintos a los 
habituales.
Hace casi un año, en marzo de 
2022, Ópera Garage ya llevó tam-
bién a las Naves de Gamazo una 
versión innovadora de ‘La Bohè-
me’, de Pucinni, y este jueves su 
productora ejecutiva, Macarena 
Bergareche, presentó en las Naves 

de Gamazo su versión de ‘Lucia Di 
Lammermoor’ con la que regresa 
a este espacio.

FUNCIÓN CLANDESTINA
Con la colaboración de Fundación 
Enaire, el Gobierno de Cantabria y 
el Puerto de Santander y el patro-
cinio de la Concejalía de Cultura 
del Ayuntamiento de Santander se 
ofrecerá una única ‘función clan-
destina’ de esta ópera, que llega a 
la ciudad tras su paso por Bilbao, 
Madrid y Burgos.
Será el viernes 24 de febrero, a par-
tir de las 19:30 horas, con precios 
desde 36 euros. Tendrá una dura-
ción de 115 minutos aproximada-
mente.
En la presentación de esta nueva 
cita con la ópera en las Naves de 

Gamazo participó la directora ge-
neral de Acción Cultural del Go-
bierno de Cantabria, Gema Agudo, 
y el concejal de Cultura de Santan-
der, Javier Ceruti.
Esta versión ‘garage’ de la ópera 
Lucia di Lammermoor está diri-
gida por Emiliano Suárez y es una 
adaptación libre y contemporá-
nea del libreto original de Gaeta-
no Donizetti, en versión para pia-
no y voces.

TRÁGICA HISTORIA DE AMOR
Una trágica historia de amor y des-
encuentro entre familias rivales es 
el nexo para relatar inquietudes de 
la sociedad actual, como luchas de 
clases, exclusión social, prejuicios 
morales, religión o política, todo 
ello enmarcado en un cruel lien-

zo de adicciones, droga y autodes-
trucción.
Esta producción propone descu-
brir la magistral obra de Gaetano 
Donizetti desde un punto de vista 
inédito y contemporáneo, en don-
de las texturas del espacio serán la 
escenografía adecuada y los acor-
des del piano, el arpa y la � auta, el 
más íntimo acompañamiento pa-
ra los artistas
Ópera Garage es un proyecto diri-
gido y pensado para acercar la ópe-
ra a una audiencia amplia y renova-
da promovido por Emiliano Suárez 
y Macarena Bergareche que persi-
gue conseguir nuevas audiencias 
para el género de la ópera, asegu-
rar el relevo generacional para este 
tipo de espectáculos y que el géne-
ro conquiste espacios alternativos.

Ópera Garage regresa 
a las Naves de Gamazo 
con una versión 
underground de ‘Lucia 
Di Lammermoor’
Busca acercar la lírica a una audiencia “amplia y 
renovada” y conquistar espacios alternativos

Gente

El Racing de Santander cele-
bra el 110 aniversario de su pri-
mer partido o� cial, que fue an-
te el Strong el 23 de febrero de 
1913, dando a sus abonados la po-
sibilidad de adquirir una entra-
da adicional a un precio de 5 eu-
ros para el partido contra el Fút-
bol Club Andorra que se disputa-
rá en Los Campos de Sport el sába-
do 25 de febrero a las 16:15 horas.
La localidad extra será en la mis-
ma zona de El Sardinero del carnet 
(en caso de que se complete el afo-
ro de la grada se facilitará de otra) 
y los abonados pueden obtenerlas 
online, a través de la web entra-
das.realracingclub.es, o en las ta-
quillas del estadio, que permane-
cerán abiertas esta semana hasta 
este viernes en horario de 10:00 a 
17:00 horas. A partir del lunes 20 
volverán a abrir sus ventanillas.
Los precios de las entradas para 
el resto del público oscilan, para 
adultos, entre 15 y 30 euros.

Entrada adicional 
a precio reducido 
para el partido 
contra el Andorra



Daniel Soriano

Una noche por Santander siem-
pre ha sido sinónimo de tranqui-
lidad, seguridad y placidez, un 
soplo de aire fresco. Hasta ahora. 
Lo que se presuponía como un 
so�sticado paraíso costero, últi-
mamente se ha visto sumido en 
una metamorfosis, a priori, irre-
vocable. Y no precisamente en 
el sentido biológico, en el senti-
do kafkiano, más propio de una 
pesadilla que de la vida corrien-
te. Porque, aunque es verdad que 
Eskorbuto nos trató de conven-
cer de que “mucha policía, poca 
diversión”, cuando la seguridad 
escasea los problemas afloran. 
Y eso es lo que paulatinamen-
te está descubriendo Santander 
en el actual paradigma anárqui-
co que impera en la velada san-
tanderina.
Febrero abrió muchas porta-
das en Cantabria con un tema 
candente en el Ayuntamiento. 

Tras meses cincelando los últi-
mos flecos del gigante de pies 
de barro que ha edificado Ge-
ma Igual a través de cuestio-
nables ayudas y reformas via-
les para meterse votantes en 
el bolsillo, una bomba esta-
lló cuando menos lo esperaba.

ESCÁNDALO EN EL PROCESO DE 
PROMOCIÓN 
La justicia condenó los años de 
indiferencia por parte del con-
sistorio al estamento policial 
gracias a la insistencia del Cen-
tral Sindical Independiente y de 
Funcionarios (CSIF). Más pre-
cisamente a los tufos del proce-
so de promoción de un aspiran-
te al puesto de o�cial del Servicio 
de Horario Especial (SHOE) de la 
Policía Local, en la que se detalla-
ban varios incumplimientos en la 
fase de entrevista. 
Asimismo, algo que tampoco le 
gustó al sindicato fue la no abs-
tención de un vocal del tribunal 

cali�cador, Gustavo Ramos, uno 
de los dos inspectores de la Poli-
cía Local de Santander que for-
maba parte de dicho tribunal, a 
tenor de su pasado como instruc-
tor de formación durante más de 
un lustro a aspirantes de Policía 
Local, en una conocida acade-
mia de Santander cuyo nombre 
no recuerdo.
Naturalmente, dichas negligen-
cias no pasaron desapercibidas 
en el CSIF obligándoles a plan-
tar cara y vencer en los tribuna-
les al todopoderoso equipo de la 
regidora cántabra en calidad de 
máxima responsable del cuerpo 
de Policía Local. 
Es ahí cuando los miembros del 
sindicato recogieron todo lo que 
anteriormente habían ido sem-
brado: justicia. Así pues, el cas-
tillo de desprecio de la cúpu-
la administrativa, con Igual a 
la cabeza, se desmoronó por 
completo. Un castillo que ha-
bían erigido cuidadosamente 

personalidades como la propia 
Igual o el concejal de Seguri-
dad, Pedro Nalda, sin percatar-
se ni un ápice de lo endeble que 
era la base de esa construcción. 
Y como suelen evidenciar las 
películas de mafiosos, todo se 
fue encaminando al desastre.  
La casualidad estriba en que 
cuando uno se dedica a indagar 
e indagar, siempre acaba encon-
trando trapos sucios. De alguna 
manera, este altercado en el ‘ca-
so SHOE’ se queda en anécdota. 
Solo es la punta del iceberg, por-
que detrás hay muchos más as-
pectos. No es una casualidad, si 
no la consecuencia de un poder 
político que tiene demasiados 
complejos, sibarita del postureo, 
más dado a aparentar que a re-
accionar.

MUJERES APARTADAS
Otro de los quebraderos de cabe-
za entre los grupos demandantes 
era la igualdad. Algo que moles-

Ni efectivos, ni material, ni apoyo
El caos en la Policía Local sacude Santander
El desinterés del Ayuntamiento por el colectivo policial apuntala la delicada situación de la seguridad en la capital

EL ‘CASO SHOE’ SOLO ES 
LA PUNTA DEL ICEBERG
NO ES UNA CASUALIDAD, 
SI NO LA CONSECUENCIA 
DE UN PODER POLÍTICO 
QUE TIENE DEMASIADOS 
COMPLEJOS, SIBARITA DEL 
POSTUREO, MÁS DADO 
A APARENTAR QUE A 
REACCIONAR

LAS EXCEDENCIAS, 
BAJAS Y LA PRESENCIA
EN OTRAS 
ADMINISTRACIONES 
PARECEN NO CONTAR EN LOS 
MANIPULADOS REGISTROS 
DEL AYUNTAMIENTO. 
“HASTA EL QUE NO EXISTE 
TAMBIÉN CUENTA EN LOS 
DOCUMENTOS
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tó de sobremanera al CSIF fue el 
desajuste numérico entre hom-
bres y mujeres en el mencionado 
tribunal del proceso de la SHOE. 
La sentencia por la que se obliga 
al Ayuntamiento a repetir la prue-
ba lo deja meridianamente claro: 
“se vulneran materias de Igual-
dad de Género y por ello es dis-
criminatorio”, debido al incum-
plimiento de la paridad de género 
en el tribunal cali�cador que es-
taba compuesto de cinco miem-
bros: cuatro hombres (siendo uno 
de ellos el implicado en la trama) 
y una sola mujer sin voz, en cali-
dad de secretaria. Las cifras en la 
plantilla de la Policía Local resul-
tan aún más sangrantes, única-
mente un 5% de la plantilla son 
mujeres.

FALTA DE PERSONAL
Manuel Garzón, delegado de 
CSIF y agente en el cuerpo de Po-
licía Local de Santander, niega 
rotundamente los informes del 
Ayuntamiento reconociendo casi 
300 agentes en la ciudad, y a�rma 
que “no seran más de 205 para el 
servicio diario”. En �n, un autén-
tico toma y daca. 
Las excedencias, bajas y la pre-
sencia en otras administraciones 
públicas parecen no contar en los 
manipulados registros del Ayun-
tamiento: “Hasta el que no exis-
te también cuenta en los docu-
mentos”.
Lo realmente preocupante es la 
ratio de policías por habitante. La 
normativa reza que lo idóneo se-
ría contar con 1,5 policías por ca-
da 1.000 habitantes. Contando los 
175.000 residentes en Santander 
con el amparo de los menciona-
dos dos centenares de efectivos… 
blanco y en botella. Ese dé�cit de 
60 policías es más que notable, y 
se puede palpar con un mero pa-
seo por la ciudad, donde contar 
más de una docena de policías 

podría considerarse como toda 
una odisea. 

EL CASO DE LAS EMISORAS
“No se pide dinero, solamente 
que se reconozcan los errores y 
se resuelvan”, así suplica hastia-
do Sergio Pando, secretario gene-
ral de CSIF, ante el horrendo es-
pectáculo que está viviendo el 
cuerpo de seguridad local, en re-
lación con un asunto que parece 
se le quedó también en el tintero 
a la agenda política: el ‘caso de las 
emisoras’. 
Un pésimo funcionamiento em-
ponzoña la correcta labor de 
unos policías que ya no saben 
donde meterse. “El problema 
más grave que hay ahora mis-
mo”, recalca un Pando que quie-
re enfatizar la magnitud de es-
te obstáculo que afecta tanto a 
bomberos, agentes de movili-
dad como a  agentes de protec-
ción civil y a la propia policía.
El problema radica en la restaura-
ción de antenas repetidoras efec-
tivas que se presuponían obso-
letas. Sin embargo… ¡sorpresa! 
Como se suele decir, más vale ma-
lo conocido que bueno por cono-
cer. Y así es. El establecimiento del 
nuevo sistema hacía aguas, hasta 
el punto de llevar más de un lustro 
dejando tirados a unos cuerpos de 
seguridad que se ven obligados a 
usar sus propios teléfonos para 
comunicarse ante emergencias. 
Para contextualizarlo, según di-
ce Garzón, “cuatro de cada cin-
co veces que quieren retransmi-
tir, no funciona”. 
Al Ayuntamiento tampoco pare-
ce interesarle hablar de los chale-
cos antibalas que lleva seis años 
solicitando el cuerpo y no acaban 
de recibir.
En de�nitiva, la Policía Local se 
sostiene a duras penas por la vo-
luntad, dedicación y la pasión 
quijotesca de los agentes de a pie. 

En sus inicios, impregnados por la 
vocación, juraron lealtad a su ciu-
dad, y siendo abanderados de la 
honradez, CSIF permaneció lu-
chando, y sigue haciéndolo hoy 
en día, por unas condiciones dig-
nas. En otros términos, el mito, o 
más bien la realidad de la Policía 
en Santander es una alegoría so-
bre la fuerza o el esfuerzo heroico 
ante las adversidades tanto inter-
nas, por el rechazo del Ayunta-
miento, como externas, la crisis 
de criminalidad.

LA ECUACIÓN DEL CAOS
De toda la vida, cuando los moni-
tores no están en el patio los gam-
berros campan a sus anchas. Y es 
que, efectivamente, existe una re-
lación de causa y efecto ante es-
te caos policial y el fenómeno del 
aumento de la criminalidad. 
De acuerdo con un balance de 
criminalidad emitido por el Mi-
nisterio del Interior en 2022, la 
delincuencia en Santander había 
reconocido un aumento del 34% 
respecto a 2021. Los delitos gra-
ves y menos graves de lesiones y 
riña tumultuaria han subido un 
109,4%; las agresiones y los abu-

sos sexuales han escalado has-
ta el 78,9%; los robos con violen-
cia e intimidación han ascendido 
un 97,3% y los delitos contra la li-
bertad sobrepasaron el 121%. Es-
tas cifras, del último trimestre, se 
antojan poco, o nada, esperanza-
doras y cuyo germen parece ilo-
calizable.
Este tema, que ya es vox populi, 
se atribuye sobre todo al mundo 
postpandemia, cuando pareció 
crecer la crispación que, unida a 
la crisis económica, ha desperta-
do a la bestia interior de los seg-
mentos más jóvenes, siendo los 
principales implicados. 
Las generaciones  más  jóvenes 
se aferran al ‘malotismo’ para en-
cumbrar su conducta, más pro-
pia de chimpancés agitando lapi-
ceros que de adultos corrientes. 
Aparentar ser un canalla es sínto-
ma de algunos jóvenes, más pre-
ocupados por observar la vida a 
través de una pantalla que de vi-
vir respetando el transcurso de la 
vida. Pero es evidente que los ele-
mentos culturales de hoy han cam-
biado la sofisticación del pasa-
do por la banalidad más extrema. 
“La gente está loca”, dice 

M.L., víctima de una recien-
te paliza, de las muchas que es-
tán teniendo lugar última-
mente, mientras disfrutaba del 
ocio nocturno santanderino.
En resumidas cuentas, esto es la 
peor publicidad posible. Tanto 
para los santanderinos, como pa-
ra los policías y, por supuesto, pa-
ra la Alcaldía de Gema Igual. 
Guillermo Pérez-Cosío, concejal 
de VOX, ya se está encargando de 
hacer leña del árbol caído que es-
tá resultando ser la legislatura de 
Igual. Una legislatura de una al-
caldesa que se jactaba de haber 
cumplido al 81% su programa, 
pero que parece haberse olvida-
do de muchas cosas. 
¿De verdad que la ausencia total 
de seguridad solo representa el 
19%? Las urnas dictarán senten-
cia, pero lo que está claro es que 
la crisis policial va cuesta bajo y 
sin frenos, mientras que la delin-
cuencia sigue escalando a pasos 
agigantados. 
La luna de Santander antaño 
sonreía desde lo alto del cielo, 
ahora, con el panorama actual, 
llora mares de sangre que nutren 
el Sardinero.
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El Ayuntamiento ha presentado 
este jueves el proyecto ‘Santander 
Kilómetro Cero’, una iniciativa para 
promocionar la ciudad como des-
tino gastronómico y turísticamente 
sostenible, y poner en valor el pro-
ducto local y a sus productores. La 
iniciativa está enfocada tanto a los 
profesionales como a la ciudada-
nía, con ferias, mercados y unas jor-
nadas gastronómicas con producto 
local que se celebrarán en la prime-
ra quincena de abril.
Así lo anunció el jueves la conceja-
la de Turismo y Comercio, Miriam 
Díaz, durante una rueda de pren-
sa en la que estuvo acompañada 
por los chefs Sergio Bastard y Ra-
fael Prieto, estrellas michelín de 
La Casona del Judío y El Serbal, y 
de Samuel Naveira, del restauran-
te MU.NA de Ponferrrada.
Díaz informó que el proyecto fi-
nanciado con fondos europeos, 
que arrancará el 3 de marzo y se 

prolongará hasta mayo, consiste 
en la celebración de un encuentro 
profesional, jornadas gastronómi-
cas, ferias, mercados, catas y visitas 
a explotaciones. “Se trata de una 
apuesta del Ayuntamiento de San-
tander por la sostenibilidad, por los 
productos kilómetro cero, por sus 
productores, hosteleros y comer-

ciantes que fomentan la compra y 
venta de los mismos”.
Díaz explicó que el objetivo es “im-
plicar a toda la cadena de valor de 
la gastronomía” en este proyecto y 
para ello se va a poner en contacto a 
productores con el consumidor �-
nal, a través de mercados, ferias y 
jornadas gastronómicas, con el sec-

tor profesional a través de catas y 
encuentros profesionales y a través 
de la web santanderkm0.com don-
de todos los profesionales pueden 
desde ya inscribirse en las acciones 
y los interesados podrán hacerlo en 
las actividades.
Asimismo, anunció que la campa-
ña de promoción de turismo de pri-
mavera y verano de Santander se-
rá sobre la base de la gastronomía, 
uno de los aspectos que más mo-
tiva los viajes a la ciudad en estos 
momentos.

EVENTOS
Los eventos del programa comen-
zarán el 3 de marzo con un encuen-
tro profesional en el Palacio de la 
Magdalena en el que participarán 
los chefs ‘sostenibles’ Javier Sanz, 
Juan Sahuquillo, Sergio Bastard, 
Rafael Prieto y Javier Marañón, del 
Hotel Gastronómico Torre de Gali-
zano. Una segunda parte estará de-
dicada a los productores y provee-
dores ecológicos.

En cuanto a las ferias y mercados, el 
5 de marzo tendrá lugar la feria de 
quesos en el túnel de Pombo; el 19 
de marzo y 2 y 16 de abril, sendos 
mercadillos de productos kilóme-
tro cero en el Mercado del Este; el 
30 de abril, una feria de conservas 
en el túnel de Pombo; y el 21 de ma-
yo, una feria de vino y cerveza en la 
plaza Porticada.
Además, nuevamente de cara a 
los profesionales de la restaura-
ción, se realizarán visitas para 
que conozcan de cerca a los pro-
ductores visitando explotacio-
nes, empresas o granjas como 
las queserías La Pasiega de Pe-
ña Pelada, y El Pendo o las con-
servas Fredo y cervezas La Grúa.
Por ultimo y en colaboración con 
los restaurantes de Santander que 
recomiendan las mejores guías 
gastronómicas, se pondrán en mar-
cha unas jornadas gastronómicas 
durante la primera quincena de 
abril en las que los chefs prepara-
rán un menú 100% kilómetro cero.

‘Santander Kilómetro Cero’, la ciudad 
como destino gastronómico y sostenible

Gente

El Palacete del Embarcadero aco-
ge hasta el 26 de febrero la expo-
sición ‘En primera línea. Puerto 
de Santander 1872-2022’, que re-
�eja la relación indisoluble entre 
la ciudad y el puerto y los edi�cios 
y espacios que esta ha generado a 
lo largo de su historia, que se han 
ido convirtiendo en símbolos de su 
identidad marítima y forman par-
te ya del patrimonio cultural.
La exposición presenta destacadas 
edi�caciones realizadas en los úl-
timos 150 años en el frente portua-
rio, en el que con�uyen el puerto y 
la ciudad. Algunos de los espacios 
y edi�cios que aparecen en ella 
aún perviven, varios han desapa-
recido y otros no llegaron a ser más 
que una idea
La muestra, organizada por la Au-
toridad Portuaria y comisariada 
por Pedro Fernández Lastra y Mi-
guel Losada Quevedo, abarca un 
amplio recorrido espacial y tem-
poral, desde la icónica Grúa de Pie-
dra a los tinglados industriales o el 
propio Palacete del Embarcadero.

El vínculo entre 
la ciudad y el 
Puerto, en una 
exposición

AGENDA I Palacete del Embarcadero

Gema Igual, junto a Díaz, Bastard,Prieto y Naveira, en la presentación de la campaña.

Cs pide la colaboración del Gobierno en 
la remodelación de los Campos de Sport
Gente

Ciudadanos en el Ayuntamiento 
de Santander registró el miércoles 
una moción para que el Pleno de la 
Corporación inste al Gobierno de 
Cantabria a participar en la remo-
delación de los Campos de Sport.
“El Gobierno de Cantabria debe 
colaborar en la rehabilitación de 
una instalación icónica para nues-
tra comunidad autónoma”, mani-
festó el concejal de Cs, Felipe Pé-
rez Manso, tras anunciar que lle-
vará una moción al próximo Pleno 
municipal para instar al Gobier-
no a suscribir un convenio con el 
Ayuntamiento para la co�nancia-
ción de las obras de mejora en los 
Campos de Sport del Sardinero.
Según señaló el concejal de Depor-
tes, en esta legislatura, y a iniciati-
va de su departamento, “se ha co-
gido el toro por los cuernos y se ha 
buscado una solución avalada por 
los servicios jurídicos y la Inter-
vención municipal, con la partici-
pación del Club y de todos los gru-
pos políticos”.
Pérez Manso explicó que el objeti-
vo era “poner sobre la mesa” las di-
ferencias, “que todos las conocie-
ran de manera transparente”, y pro-

poner soluciones.
“En vista de que el convenio ini-
cial era de difícil encaje legal, por 
no decir imposible, y no se podía 
avanzar esa vía, pusimos sobre la 
mesa soluciones. Así, planteó un 
nuevo convenio donde se deter-
minaran las responsabilidades de 
cada parte en lo referente al man-
tenimiento del estadio”.
A raíz de esas conversaciones, y 
con todos los informes favorables, 
Racing y Ayuntamiento suscribie-
ron un acuerdo para acometer un 
plan de inversiones para el estadio, 

que actualmente se encuentran en 
ejecución.
Sin embargo, el edil lamentó que 
“hasta ahora, no hemos contado 
en ningún momento con el apoyo 
del Gobierno de Cantabria, que sí 
trató de controlar el Club a través 
de personajes de infausto recuer-
do y con operaciones económicas 
tan imaginativas como poco efec-
tivas. Un terreno muy pantano-
so que además ha terminado con 
una comisión de investigación en 
el Parlamento y con algunos de los 
responsables del Club en aquella 

época puestos a disposición judi-
cial e incluso condenados”.
Frente a lo sucedido en Santander, 
Pérez Manso compara la actuación 
del Ejecutivo regional en Torrela-
vega, “donde se ejecutó con fondos 
del Gobierno una magní�ca remo-
delación del campo municipal de 
El Malecón en la que se invirtie-
ron más de cinco millones de eu-
ros”. “Aquí no se ha colaborado en 
las mejoras necesarias que actua-
licen el también municipal estadio 
de los Campos de Sport del Sardi-
nero”, censuró.
Para el edil de Deporte, “si hasta 
ahora la excusa podía ser la dudo-
sa situación legal del Racing res-
pecto a la propiedad del campo, 
estadio de propiedad municipal, y 
su mantenimiento debido al cita-
do convenio con el Ayuntamiento, 
hoy en día el camino está despeja-
do en ese sentido”.
Por eso, Pérez Manso subrayó que 
el Gobierno de Cantabria “tiene 
ante sí la oportunidad de colabo-
rar de manera clara, transparente 
y efectiva en mejorar esta instala-
ción deportiva, una de las más em-
blemáticas de la región por el que 
pasan cada 15 días miles de cánta-
bros, no solo santanderinos”.

Felipe Pérez Manso es el concejal de Deportes del Ayuntamiento de Santander.
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El concejal de Vox, Guillermo Pé-
rez-Cosío, denunciaba esta se-
mana el abandono que sufre el 
parque de Las Llamas, que en su 
opinión es “una prueba más del 
deterioro que sufre el patrimonio 
de nuestra ciudad debido a la des-
idia del equipo de gobierno”.
“Santander está en franco retro-

ceso porque el equipo de gobierno 
no se preocupa lo más mínimo, no 
ya de dotarla de los impulsos nece-
sarios, sino al menos de mantener 
y conservar lo que ya tenemos”. 
Así, el edil instó a “cuidar Santan-
der” y defender la conservación de 
su patrimonio urbano, algo de lo 
que los socios de gobierno (PP y Cs) 
“se han olvidado de hacer durante 
esta legislatura”.

Vox denuncia el abandono del 
parque de Las Llamas,  “re
ejo” 
de lo que pasa en Santander

Gente

El portavoz del PSOE y candidato 
a la Alcaldía de Santander, Daniel 
Fernández, se comprometió esta 
semana a crear un servicio de pla-
yas en el Ayuntamiento para asegu-
rar su mantenimiento durante todo 
el año en caso de ser elegido alcal-
de en las elecciones del próximo 28 
de mayo.
Según explicó, este servicio sería 
independiente de los de recogida 
de basuras y limpieza urbana y par-
ques y jardines, donde siempre se 
ha insertado la limpieza de las pla-
yas, y contará con dos millones de 
euros de presupuesto, más del do-
ble que en la actualidad, y hasta 50 
operarios, una cuantía “viable, ne-
cesaria y rentable” para la ciudad.
Fernández defendió que este nue-
vo servicio que propone el PSOE 
garantizaría la conservación, el 
mantenimiento y la seguridad de 
las playas y sus paseos marítimos, 
que “son competencia municipal”, 
con la instalación de papeleras y 
contenedores, baños públicos, sal-
vamento, acceso a personas con 

discapacidad y la de�nición de es-
pacios pet friendly y limpieza los 
365 días del año.
Explicó que la iniciativa del PSOE 
de crear un servicio dedicado en 
exclusiva a los arenales es conse-
cuencia del “fracaso del contra-
to de las basuras”, con un “servicio 
muy de�ciente” e “incumplimien-
tos en las playas de más de un mi-
llón de euros según el informe del 

interventor”. “De aquellos polvos, 
los actuales lodos”, enfatizó.
A su juicio, se trata de “una crisis 
provocada por el PP que ha afecta-
do gravemente a nuestras playas”, 
con afecciones como “papeleras a 
rebosar” y bolsas de basuras que 
“no se recogen”; falta de contene-
dores; falta de limpieza de algas y re-
siduos que saca la marea; “abando-
no” de accesos, duchas y lavapiés; o 

falta de mantenimiento de baran-
dillas, “muy afectadas por la corro-
sión y en un estado lamentable”.
“Eso va a cambiar con un alcalde 
del PSOE”, que es el partido “que 
mejor va a defender” unos servicios 
públicos “de excelencia”, con “una 
buena gestión de los recursos mu-
nicipales al servicio de los santan-
derinos”, a través de una “moderni-
zación necesaria y pendiente” del 
Ayuntamiento, aseguró Fernández.
“Santander son sus playas”, defen-
dió, que son “maravillosas”, con 
una oferta de hasta 15 arenales 
“difícilmente comparable en Es-
paña, en Europa y me atrevería a 
decir que en todo el mundo”. Por 
eso apostó por que estén “siempre 
en perfecto estado”, “no solo como 
recurso turístico y económico, sino 
como lugar esencial de disfrute de 
los santanderinos”.
Además, sobre el acceso desde Rei-
na Victoria a la playa de los Peligros, 
que continúa sin reparación desde 
el temporal de comienzos de 2020, 
Fernández le recordó al PP que “es 
competencia municipal”, ya que 
en el acuerdo del Pleno del Ayun-

tamiento del 27 de junio de 2002, 
el consistorio se comprometió al 
mantenimiento y conservación de 
las obras realizadas.
Asimismo, apeló a que el PP nego-
cie con el Gobierno central y así pe-
dir los permisos correspondientes 
para el relleno de las playas, para 
“que los santanderinos no tengan 
que volver a pagar las sanciones”, 
tal y como ocurrió cuando el con-
sistorio llevó a cabo dicho relleno 
sin los consentimientos necesarios.

ENCUESTA
Por otro lado, y preguntado por la 
encuesta sobre estimación de voto 
en Santander en las elecciones del 
28 de mayo, publicada en El Mun-
do, según la cual el PP lograría 13 
concejales (el 42,2% de los votos), 
el PSOE de siete a ocho (24,9%), 
consideró que no es “realista”.
“Lo que me extraña de esa encues-
ta, aunque no viniendo de dón-
de viene, es que el PP, a pesar de 
la nefasta gestión a la que está so-
metiendo a nuestra ciudad vaya a 
crecer, por eso no la tengo en cuen-
ta y no creo que sea realista”.

El PSOE santanderino se compromete a 
crear un servicio permanente de playas

UxS pedirá al Pleno un plan 
de paci�cación del trá�co
Gente

Unidas por Santander (UxS) pre-
sentará al Pleno municipal una 
propuesta para elaborar un plan 
de paci�cación del trá�co, con el 
�n de mejorar la seguridad vial y 
hacer compatible el uso de otros 
vehículos de movilidad personal, 
además de los transportes de mo-
tor, y también reclamará la insta-
lación de radares �jos en vías peli-
grosas de la ciudad.
“Necesitamos analizar todas las 
vías para determinar cuáles son 
más peligrosas por su diseño y el 
uso de otros vehículos de movili-
dad personal, y establecer herra-
mientas que ayuden a mejorar la 
seguridad vial ante el aumentado 
del caos”, explicó el martes el con-
cejal de la formación, Miguel Saro.
Saro lamentó el inmovilismo e 
inacción del PP para hacer cum-
plir la actual normativa, pues las 
medidas de limitación de veloci-
dad, que se implantaron hace ca-
si dos años en las vías urbanas, 

“apenas han tenido una relevan-
cia teórica e imposible de conocer 
en su dimensión por el pobre in-
terés de los responsables del área”.
Para el concejal, se trata de una 
“actitud negligente” y que afec-
ta directamente a la salud y se-
guridad de los ciudadanos, 
ya que “la reducción de la ve-
locidad del trá�co incremen-
ta las posibilidades de super-
vivencia en caso de accidente”.
De hecho, la formación señala 
que, junto a esta inacción, en los 
últimos dos años ha aumentado 
la siniestralidad en las vías urba-
nas de Santander, con tres muer-
tos el año pasado y dos desde el 
comienzo de 2023. Algo que ha 
atribuido a que “muchas vías li-
mitadas a 50 no tienen ningún ti-
po de control, ni giros, ni elemen-
tos físicos que obliguen a redu-
cir esa velocidad, lo que favorece 
que se generen graves con�ictos 
cuando aquellos que no toleran 
al resto de usuarios las usan co-
mo auténticas pistas de carreras”.

Por este motivo, Saro recalcó la ne-
cesidad de paci�car las vías más 
estrechas, limitadas a 20 y 30 kiló-
metros por hora, e implantar rada-
res de control e�caces en las vías 
de 50, sobre todo en aquellas que 
tienen más con�ictividad, “por-
que los únicos radares �jos que 
existen son solo informativos”.
Para establecer todas estas me-
didas, la formación considera in-
dispensable contar con los colec-
tivos organizados, tanto de otros 
niveles de la Administración co-
mo organizaciones ciudadanas, 
de usuarios de otros vehículos y 
personas con discapacidad, así 
como AMPAS y entidades socia-
les y económicas.
“Durante toda la legislatura he-
mos intentado establecer estos la-
zos a través de la Mesa de Movili-
dad, creada a propuesta nuestra, y 
con diversas resoluciones a Pleno, 
pero jamás se han cumplido por-
que no está en los planes del PP 
adaptarse a las nuevas necesida-
des de movilidad”, lamentó Saro.

Independiente de otros servicios, su implantación aseguraría el mantenimiento de los arenales durante todo el año
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Moncho Escalante

Hoy nos vamos a los toros. 
Sí, como lo oís, nos vamos a los to-
ros. Y no porque nos guste espe-
cialmente la �esta nacional, que 
en ese aspecto no nos vamos a 
mojar. Tampoco porque haya, fue-
ra de temporada, una feria atípica 
a la que sea preciso acudir. De he-
cho, recti�co, nos vamos a la plaza 
sin toros, sin festejo, sin manolas, 
sin toreros... solo por el gusto de ir. 
Y es que la plaza de toros que os 
quiero enseñar es muy particular. 
Tan singular, que solo hay unas po-
cas así en el mundo; es cuadrada.
La plaza se llama de los Santos 
Mártires San Cosme y San Da-
mián, por la proximidad que tie-
ne con la ermita del mismo nom-
bre, y está en Rasines, en el Valle 
del Asón. Al parecer, antiguamen-
te dentro del municipio había cua-
tro plazas, siendo esta la única que 

ha llegado hasta nuestros días. Es 
increíble la a�ción taurina que de-
bían de tener los del pueblo para 
tener tal número de cosos.
Cuando pensamos en una plaza de 
toros siempre nos viene a la cabe-
za un círculo perfecto en el que el 
torero, los picadores y los bande-
rilleros puedan moverse por toda 
la arena, sin que el toro los pueda 
acorralar contra una esquina. Ade-
más, las plazas redondas facilitan 
el disfrute del espectáculo, ya que 
todos los asistentes están equidis-
tantes del centro y con la misma vi-
sibilidad. Que pregunten a los ro-
manos si el círculo no era la �gura 
geométrica perfecta para ofrecer 
espectáculos. 
Pues Rasines es una de las pocas 
excepciones que no cumple los 
cánones que conocemos. No pa-
rece un diseño muy lógico para 
una plaza de toros, pero ahí está. 
Vamos que, como se dice vulgar-

mente, los debías de tener ‘cua-
drados’ para meterte a torear ahí 
dentro. Supongo que la razón de 
construirla cuadrada fue porque 
anteriormente era otro tipo de 
edi�cio, con una función diferen-
te, o porque se aprovecharon du-
rante su edi�cación partes de una 
construcción anterior. No lo sé, pe-
ro consiguieron algo que muchos 
sabios llevan siglos persiguiendo, 
la cuadratura del círculo... o más 
bien, la cuadratura del ruedo.
En España hay otras dos plazas de 
toros cuadradas, aparte de algunas 
que se montan y desmontan para 
los festejos de los pueblos. Una es-
tá en Segura de la Sierra, en Jaén, y 
la otra es la plaza de las Virtudes, 
en Santa Cruz de Mudela, en Ciu-
dad Real. Del resto del mundo no 
puedo daros muchos datos, pero 
seguro que habrá alguna más. 
Además de la rareza de su forma 
cuadrada, también cuenta con la 

peculiaridad de ser la plaza de to-
ros más antigua de la región.
La plaza se construyó en 1758 
aunque en el espacio en el que 
ahora se asienta está documen-
tado que se celebraban ya mucho 
antes festejos taurinos. Supongo 
que era una explanada en la que 
se improvisaban barreras y burla-
deros, como se ha hecho siempre 
en las �estas. 
Estuvo en ruinas hasta el año 1995, 
fecha en la que por suerte fue res-
taurada. Es de mampostería rema-
tada con piedra de sillería. Sus di-
mensiones son modestas, con 17,4 
metros por 16,8 mestros de lado. 
Tiene un aforo de unos 900 espec-
tadores. La puerta grande está si-
tuada en la fachada sur de la plaza, 
y cuenta con barreras y burladeros 
localizados en las esquinas. Algo 
que me parece lógico ya que si el 
toro te arrincona en una esquina 
eres torero muerto. Los toriles, los 

chiqueros y los palcos están en la 
zona norte.
Sigue en funcionamiento y tiene su 
día más señalado el 15 de agosto, 
durante el que se celebra la Virgen 
de Villasomera, patrona de Rasines. 
No estaría mal acudir a una de las 
novilladas para ver como se desen-
vuelven los maestros en una plaza 
tan singular. Pero si no os gustan 
los toros, podéis acudir a la plaza 
con ocasión de alguno de los dife-
rentes eventos y espectáculos pa-
ra los que también sirve, como ha 
ocurrido siempre en todas las pla-
zas de toros de España. De hecho, 
existe un documento de 1769 en el 
que se da cuenta de un pago de 4 
reales y 8 maravedíes por “poner el 
toro en la Plaza y Coso” y se men-
ciona otra cantidad que se satis�-
zo a los “comediantes y danzan-
tes”, que completaban el cartel de 
los festejos que iban a tener lugar 
en esta plaza.

PLAZA DE TOROS DE RASINES
La cuadratura del ruedo
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Daniel Soriano

La segunda semana de febrero es-
tuvo repleta de actividades y talle-
res en los centros de mayores de 
Torrelavega, organizados por la 
Concejalía de Mayores, con Bor-
ja Sainz, a la cabeza.
En el ámbito de la psicología llega-
ron talleres a los centros de mayo-
res Ramiro Bustamante, José Luis 
Hidalgo y Santa Ana impartidos 
por una psicóloga especializada. 

Sainz hizo hincapié en que se trata 
de “una propuesta para que me-
joren su calidad de vida, creando 
iniciativas que mejoran su memo-
ria, así como la estimulación cog-
nitiva de los participantes”.
En el ámbito cultural, Sainz con-
vocó a la Banda Municipal de 
Música de Suances en el Centro 
Social de Mayores del Zapatón 
para deleite de los presentes con 
un ritmo y una emoción digna de 
admirar.

MAYORES I Los talleres se extenderán a otros centros

La Concejalía de Mayores 
estimula a la tercera edad con 
talleres y actividades

Gente

La Consejería de Educación y For-
mación Profesional ha sacado a li-
citación esta semana la redacción 
del proyecto básico y el proyec-
to de ejecución de la primera fase 
del Centro Integrado de Formación 
Profesional de Energías Renova-
bles de Torrelavega, por un impor-
te de 169.521 euros y un plazo de 
ejecución de seis meses.
La consejera del área, Marina Lom-
bó, se felicitó por la publicación del 
anuncio, que “constituye el paso 
de� nitivo para completar el objeti-
vo de ampliación de la red de Cen-
tros Integrados de Formación Pro-
fesional (CIFP) en Cantabria”.
En su opinión, esta red, “ya muy 
cercana a culminarse”, permitirá a 
Cantabria “dar un salto de gigan-
te, sin precedentes en nuestra Co-
munidad Autónoma, para las ense-
ñanzas de FP”.
Como repasó, está a punto de con-
cluir la ampliación del CIFP Núme-
ro 1 de Santander y del de La Gran-

ja, en Heras, y avanzan “a buen 
ritmo” los trabajos del nuevo Cen-
tro de La Mar en Laredo, tres ac-
tuaciones que se desarrollan ínte-
gramente con fondos europeos del 
programa REACT.
“Ahora sumaremos con fondos 
propios un centro absolutamente 
necesario, especializado en ener-
gías renovables, un ámbito con pre-

sente y futuro para ampliar la ofer-
ta formativa de Cantabria”, destacó 
Lombó, añadiendo que su departa-
mento trabaja también en un quin-
to Centro Integrado que se ubicará 
en Noja y estará centrado en la for-
mación sanitaria y de apoyo a la de-
pendencia.
En su opinión, la licitación y el 
avance de la red de centros inte-

grados cumple “no solo un objeti-
vo de legislatura, sino que supone 
algo muchísimo más importante”. 
“Nos permitirá saldar el dé� cit his-
tórico de nuestra FP, que necesita-
ba del impulso y los medios con los 
que está, ahora ya sí, contando en 
la actualidad”, concluyó.
Por su parte, el alcalde de Torrela-
vega, Javier López Estrada, mostró 
su “absoluta satisfacción” por la li-
citación”. Una actuación que, a� r-
mó, permitirá ampliar la oferta 
formativa en el municipio y la co-
marca, pero, sobre todo, “lo hará en 
un ámbito puntero, de futuro para 
la sociedad”.
Tal y como recordó el regidor, To-
rrelavega se encuentra inmersa en 
“un momento ilusionante” en el 
ámbito educativo, con “dos gran-
des proyectos en marcha”, en alu-
sión a la construcción del nuevo 
Conservatorio de Música, Danza y 
Escuela de Arte y al propio Centro 
Integrado. “Invertir en educación 
es invertir en futuro y, por supues-
to, estas inversiones en el futuro de 

nuestra ciudad y nuestra comarca 
son una excelente noticia”.
La previsión que maneja Educa-
ción es que el centro arranque con 
alrededor de 180 alumnos, a los 
que se sumarían 120 más en la se-
gunda fase. El centro albergaría 
además otras actividades, como la 
acreditación de competencias en 
este ámbito.

PLAZOS
Las empresas interesadas tienen 
ahora de plazo hasta el 6 de mar-
zo para la presentación de ofertas. 
Una vez adjudicados los trabajos, 
contarán con tres meses para la re-
dacción del proyecto básico y tres 
meses más para el de ejecución.
El nuevo Centro Integrado, que se-
rá el cuarto de Cantabria, contará 
con un edi� cio de unos 5.000 me-
tros cuadrados con un presupuesto 
previsto de 7 millones de euros. La 
primera fase está enfocada en los 
primeros 4.000 metros cuadrados 
y contará con un presupuesto apro-
ximado de 5,5 millones de euros.

López Estrada y Lombó, en una imagen de archivo.

Licitada la redacción del proyecto del 
Centro Integrado de Energías Renovables
Contará con un edi� cio de unos 5.000 metros cuadrados, con un presupuesto previsto de siete millones de euros
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El pasado día 10, el alcalde de To-
rrelavega, Javier López Estrada, y el 
concejal de Aguas, Pedro Pérez No-
riega, presentaron los contenedo-
res que se comenzarán a instalar 
en breve para la recogida de textil y 
calzado en el municipio, con el ob-
jetivo de reforzar el servicio ‘puer-
ta a puerta’ que se viene realizando 
desde el pasado mes de julio.
De forma progresiva, se van a ir ins-
talando 100 contenedores por toda 
la ciudad. Los primeros se coloca-
rán en el barrio La Inmobiliaria y en 
la Plaza Baldomero Iglesias.
El alcalde, Javier López Estrada, y 
el concejal de Aguas Torrelavega, 
Pedro Pérez Noriega, presentaron 
los nuevos contenedores en el exte-
rior de La Lechera, acto al que tam-
bién asistió el concejal de Obras, Jo-
sé Manuel Cruz Viadero.
Según explicaron, se trata de unos 
contenedores “cómodos, amplios, 
de apertura fácil y con medidas de 
seguridad” que se pondrán cerca 
de los actuales puntos de recogi-
da y tratando de no ocupar plazas 
de aparcamiento al ser de recogi-

da superior.
López Estrada agradeció el “tra-
bajo” que se viene realizando des-
de Aguas Torrelavega, a través de la 
sección de Recogida de Residuos, 
por mejorar este servicio y, en parti-
cular, la recogida de textil y calzado. 
El hizo hincapié en que se trata de 
un “ejemplo de economía circular”.
Así, señaló que permite al Ayunta-
miento “minimizar” los costes de 
gestión de estos residuos (85 euros 
por tonelada), “valorizar” los mis-

mos, logrando unos ingresos de 310 
euros por tonelada, y “bene�ciar al 
medio ambiente” con su reutiliza-
ción y reciclaje.
Se calcula que por cada kilo de ropa 
que se recupera se ahorra la emi-
sión de hasta 25 kilos de CO2 a la at-
mósfera, lo que supondría, en el ca-
so de Torrelavega, que se ha dejado 
de emitir 215.000 kilos.
Por su parte, Pérez Noriega desta-
có que, desde su puesta en funcio-
namiento el pasado mes de julio, el 

servicio gratuito ‘puerta a puerta’ 
ha sido utilizado por 268 usuarios 
y se han recogido 9.400 kilos de ro-
pa y calzado.
La solicitud de una recogida pue-
de hacerse fácilmente a través del 
calendario de cita previa disponi-
ble en la web residuostorrelavega.
com o vía telefónica llamando al 
605 073 270.
En el caso de grandes recogidas 
procedentes de una mudanza, una 
defunción, etcétera, se deberá in-
formar especí�camente de este he-
cho a través de la web o por teléfo-
no para programar la retirada en el 
propio domicilio.
Todos los residuos textiles recogi-
dos en Torrelavega se trasladan al 
punto de acopio municipal de Ba-
rreda, donde se pesarán y clasi�ca-
rán para su entrega a un gestor au-
torizado.
El contrato con el gestor incluye 
el transporte y tratamiento desde 
el punto de acopio hasta las plan-
tas autorizadas de almacenamien-
to temporal o de separación, en las 
que se realizará la clasi�cación del 
material para su posterior reutiliza-
ción, reciclado o eliminación.

López Estrada, Cruz Viadero y Pérez Noriega, ante los nuevos contenedores.

El servicio de recogida  ‘puerta a 
puerta’ tendrá también contenedores

Gente

Este �n de semana tendrá lugar 
una nueva entrega del Festival de 
Invierno que comenzará el vier-
nes, a las 21:00 horas, con ‘La cur-
va de la felicidad’, de Eduardo Ga-
lán y Pedro Gómez. Dentro del es-
pacio Teatro Joven, Gabino Die-
go, Antonio Vico, Josu Ormaetxe y 
Jesús Cisneros protagonizan una 
comedia en la que se cuestionan 
si el hombre es realmente el sexo 
fuerte.
El sábado, a las 20:00 horas, se 
representará otra comedia en el 
Concha Espina. ‘El cuidador’, de  
Pentación Espectáculos  y cuyo 
autor es Harold Pinter, está pro-
tagonizada por Joaquín Climent, 
Alex Barahona y Juan Díaz.
El humor y la ironía circulan con 
comodidad en este texto que bebe 
mucho de la portentosa tradición 
de la comedia británica.
Dirigida por Antonio Simón, en 
la obra se plantea el papel de la 
con�anza en el otro. ¿En quién se 
puede con�ar? ¿Se puede vivir sin 
con�ar en el otro, en la vida, etc...?

La comedia 
protagoniza 
el Festival de 
Invierno

AGENDA I En el TMCE

DENUNCIA I En la calle Emilio de MierUn total de 52 familias reciben 
ayudas para la conciliación
Gente

Un total de 52 familias de Torrela-
vega se bene�ciarán de las becas de 
guardería y madrugadores 2022, y 
de cara a la convocatoria de 2023 se 
incrementará la partida de 27.000 
euros hasta los 40.000 euros.
El importe de estas becas será co-
mo máximo del 50% del coste de la 
estancia abonado por la unidad fa-
miliar, con un máximo de 75 euros
mensuales, según explicó el jueves 
la concejala de Dinamización, Cris-
tina García Viñas.
A la convocatoria de 2022 se han 
presentado 68 familias, de las que se 
han aprobado 52 solicitudes, se han 
rechazado 16 y en un caso se debe-
rá subsanar documentación, según 
la propuesta de resolución provisio-
nal. De estos últimos casos, quie-
nes deseen presentar alegaciones 
o tengan que aportar documenta-
ción tendrán un plazo para hacerlo 
de 10 días hábiles, desde la jornada 
siguiente de su publicación.
Las becas de guardería y el servicio 
de madrugadores están dirigidas a 

niños empadronados en Torrelave-
ga y tienen como objetivo sufragar 
parcialmente los gastos originados 
por la asistencia de los niños o ni-
ñas que formen parte de la unidad 
familiar tanto a guarderías públi-
cas y privadas, como a las activida-
des extraescolares de primera ho-
ra (madrugadores) ofertado por su 
centro escolar.
Según García Viñas, con estas be-

cas “queremos facilitar la concilia-
ción de la vida familiar y laboral a 
los torrelaveguenses y, a la vez, ha-
cer de Torrelavega una ciudad ca-
da vez más atractiva para que la 
población continúe creciendo”.
Además, avanzó que la intención 
municipal es seguir apostando 
por esta convocatoria ampliando 
su presupuesto e intentando agili-
zar su tramitación.

Gente

Torrelavega Sí ha criticado la 
“postura de abandono” del equi-
po de gobierno hacia los vecinos 
de la calle Emilio de Mier afecta-
dos por la okupación ilegal y pide 
que “se implique” en darles una 
solución “de manera inmediata”, 
ya que estas familias “han visto 
alterada su tranquilidad y convi-
vencia, viven con miedo e insegu-
ridad, siendo ellos quienes respe-
tan la ley y pagan los impuestos”.
La portavoz de Torrelavega Sí, 
Blanca Rosa Gómez Morante, 
trasladó el jueves su “pleno com-
promiso” con los afectados y pre-
guntó si ha tenido lugar una reu-
nión entre el alcalde, Javier López 
Estrada, y responsables de la Sa-
reb (propietaria de las viviendas 
okupadas), tal y como anunció en 
su día la Alcaldía.
De haberse llevado a cabo di-
cha reunión, Gómez Morante pi-

de tener conocimiento de cuáles 
han sido las medidas que dicha so-
ciedad se ha comprometido a lle-
var a cabo para poner solución al 
problema de okupación en todas 
aquellas viviendas de su propie-
dad existentes en el municipio y 
“que pudieran ser susceptibles de 
causar en el futuro otras situacio-
nes no deseadas”.
Gómez Morante insistió en que 
desde el Ayuntamiento se debe 
de seguir una política de toleran-
cia cero con la okupación, un he-
cho que “es especialmente doloso 
cuando esta situación se produ-
ce en inmuebles pertenecientes a 
una sociedad de participación pú-
blica mayoritaria y con la total in-
diferencia de los responsables de 
dicha sociedad, que parecen mi-
rar hacía otra parte permitiendo 
estas situaciones”.
Para ello, instó a alcanzar acuer-
dos con la Sareb como se ha hecho 
en otros municipios afectados.

Torrelavega Sí critica el 
“abandono” de los vecinos 
afectados por okupas

Cristina García Viñas es la concejala de Dinamización de Torrelavega.

Los cien nuevos receptáculos se instalarán en toda la ciudad, comenzando por La Inmobiliaria
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La recogida de anuncios para la edición de 
la semana se realizará hasta las 10 h. del miércoles
CADA ANUNCIO SE PUBLICARÁ UNA SEMANA

PARA INSERTAR UN ANUNCIO
EN LA SECCIÓN DE ANUNCIOS CLASIFICADOS
DE      GENTE      EN      CANTABRIA         LLAME    ALTELÉFONO

 807 505 779*
*Coste máximo de la llamada 1,21 eur/min. desde la red fi ja y 1,57 eur/min. desde la red móvil, IVA incluido.
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BURGOS 807 505 132*  I  LEÓN 807 517 310*  I  LOGROÑO 807 505 794*  I  PALENCIA 807 505 781*  I  SANTANDER 807 505 779*  I  VALLADOLID 807 517 023*  I  BARCELONA 915 412 078  I  MADRID 915 412 078

Anuncios
Clasificados

24
HORAS

1.3 INMOBILIARIA PISOS Y 
CASAS ALQ. OFERTAS

GALICIA A 12 km. de Finiste-
rre. Alquilo apartamento y ca-
sa en 1ª línea de playa, 2 hab, 
salón-cocina y baño. Vistas al 
mar y monte. Totalmente equipa-
do. Garaje. A 30 metros camina-
do a la playa. Semanas, quince-
nas o meses. Muy buen precio. 
Tel. 652673764 ó 652673763

1.5 INMOBILIARIA LOCALES, 
NAVES Y OFICINAS OFERTAS

SE VENDE OFICINA en C/ Jo-
sé María de Pereda (Torrelave-
ga), de 20 m2. Tel. 622260074

8.1 MÚSICA OFERTA

GRUPO DE SEVILLANAS REBU-
JITO. Maestro de sevillanas. En 3 
meses te enseñan a bailar sevilla-
nas. Clases gratis. Tel. 659502178

OCASIÓN Se vende amplificador 
marca Stagg. 30x30 cm2. Precio 
200€. Económico. Tel.659502178

VENDO AMPLIFICADOR Yama-
ha, 41x41 cm2. 450 euros. Eco-
nómico. 659502178

9.1 VARIOS OFERTA

ABRE AHORA EL TRASTERO 
Compro: medallas, espadas, 
uniformes, banderas y objetos 
militares. Postales, pegatinas, 
calendarios, periódicos, libro 
antiguo, álbumes cromos y pa-
peles antiguos. Chapas publi-
citarias y todo tipo antigüe-
dades. Al mejor precio. Tel. 
620 123 205

 9.2 VARIOS DEMANDA

COMPRO COLECCIONES de 
calendario de bolsillo. Tel. 
638723340

11.2 RELACIONES 
PERSONALES DEMANDA

VIUDO BUSCA VIUDA De 67 años 
más o menos. Viajera y hogare-
ña. Compartir y convivir. Canta-
bria, Santander. Tel: 654626624

Se entregan vacunados, desparasitados, con 
cartilla sanitaria. Primera revisión veterinaria 

hecha, contrato y garantía por escrito. 
Envío fotos y vídeos por whatsapp.

Precio, 550€ 

VENDO ESPECTACULAR
CAMADA DE  YORKSHIRE

608 386 505



Nº 1122

Arantxa Calleja

Roberto ‘Tito’ Orallo es una persona 
comprometida política y socialmen-
te, pero sobre todo es una persona 
comprometida con el arte. No solo lo 
demuestra su ingente obra pictórica 
si no también su compromiso con la 
enseñanza de las artes. Por eso, ha 
sido elegido para ser el protagonista 
de este Año Cultural, una iniciativa de 
la Consejería de Cultura del Gobierno 
de Cantabria, que en ediciones an-
teriores protagonizaron Pedro So-
brado, Gloria Torner y José Ramón 
Sánchez.
Con este homenaje en vida se quiere 
reconocer la trayectoria de uno de 
los iconos de la cultura de Cantabria 
y acercar su obra al público. 
Además de destacar la referencia 

de Orallo para promover muchas 
vocaciones artísticas en Cantabria, 
Pablo Zuloaga, consejero de Cultu-
ra, destacó durante la presentación 
del proyecto que este Año Cultural 
comenzará en la segunda quincena 
de marzo con una exposición en la 
Casa del Águila y la Parra de Santilla-
na del Mar.
La sede del antiguo Ayuntamiento de 
Laredo entre mayo y julio; la Casa de 
Cantabria en Madrid en septiembre; 
el faro de Castro Urdiales en octubre; 
la Casa de Cultura de Torrelavega en 
noviembre; y la Biblioteca Central de 
Cantabria en diciembre, completan 
la programación de este Año Cultu-
ral.
Las obras que formarán parte de esta 
muestra, que representan toda una 
vida dedicada a la pintura, se suman 

dos murales inéditos realizados por 
el artista en la reciente época pan-
démica.
Al igual que en ediciones anteriores, 
el Año Cultural Roberto Orallo refor-
zará la importancia de la colección 
pictórica con un catálogo que reúne 
las obras expuestas con una visión 
completa del artista a través de sus 
escritos, fotografías y resumen del 
proyecto; y de un documental que 
recoge la visión del pintor de su tra-
yectoria y etapas creativas.
Además, la exposición también com-
partirá con los visitantes objetos per-
sonales, fotografías, herramientas 
de trabajo, escritos del autor y catá-
logos de exposiciones pasadas con el 
� n de ofrecer una imagen completa 
de la trayectoria personal y artística 
de Orallo.

Este es el año de Orallo
LAS OVEJAS NO 
PIERDEN EL TREN
SALVO QUE SEA 
EN CANTABRIA

MAGNOLIAS DE ACERO by Kim Stery

Contaba Julio Anguita, allá por media-
dos de los 90, que más de dos décadas 
antes llegar de Cantabria a Galicia en 
tren le había costado unas 16 horas. Y 
lo contaba porque en aquel entonces, 
mediados los 90, seguía costando lo 
mismo y eso le desbarataba su estruc-
turada cabeza.
Imaginen lo que pensaría ahora mismo, 
cuando en el momento de escribir es-
tas líneas, una, que es organizaduca, 
consulta lo que tardaría en llegar a po-
nerse a los pies de la estatua de Santia-
go y, oh sorpresa, si cojo el tren que sale 
en un rato podría hacerle cosquillas al 
santo dentro de 14 horas y 28 minutos. 
Como para una prisa.
Y es que en Cantabria la cosa de los tre-
nes tiene guasa.
Bien es verdad que el chiste de� nitivo 
(esperemos) ha sido el del tamaño de 
los trenes, los túneles y las gónadas de 
los responsables del desatino de no 
veri� car las correspondientes medi-
das y asegurarse de que los vehículos 
quepan por los túneles. Así aparcarán 
las criaturas.
El choteo que se ha derivado de la ocu-
rrencia  de los hipertró� cos testiculares 
se ha oído más allá de Orión. De hecho, 
hay rumores de que los ‘globos chinos’ 
esos que no le gustan a Biden fueron 
enviados por los hijos de Mao a ver si se 
enteraban de qué eran esas risas. Que 
les gusta a ellos estar al tanto de todo.
Y aunque este despropósito ha sido el 

último, hasta ahora, y el más sonado, 
con diferencia, la cosa del tren en Can-
tabria nunca ha sido fácil ni cómoda. 
Viajar a la cercana Bilbao en ferrocarril 
es volver a la infancia. Bueno, ahora 
menos, pero no hace tantos años su-
birse al tren dirección Bilbao era revivir 
las películas de indios y vaqueros de 
las sobremesas de los sábados. De los 
sábados antes de que llegaran las pe-
lículas alemanas compradas por kilos 
de la televisión pública y los tele� lmes 
de horripilancias varias de las privadas.
Volvías a la infancia de un tirón. Te veías 
en un ferrocarril, cruzando llanuras y 
esperando (tampoco tenías mucho 
más que hacer) que saliera Jerónimo 
por cualquiera de las lomas que ador-
naban el paisaje. Y no era  culpa de los 
plumeros, que abundan, ni del plumaje 
de los urogallos, que escasean, era más 
bien que las ‘máquinas de hierro’ que te 
llevaban a Vizcaya tenían de hierro lo 
que yo de monja clarisa. Si hasta yo he 
visto bancos de madera en el interior. Y 
tan mayor no soy, hagan el favor.
Por no hablar del tiempo estimado de 
llegada. Justo dos minutos antes de la 
jubilación.
¿Y qué me dicen de la catenaria? Ay, la ca-
tenaria. Tan � na, tan ligera, tan congela-
ble. Cuánto mal da la maldita catenaria.
Y la soterración. Y la integración ferro-
viaria. Y la losa...
Eso sí, que no se nos olvide reclamar el 
AVE a Cantabria ad nauseam.
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